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汗，咱洒过；血，咱流过；泪，咱咽过；苦，咱吞过！千难万险，大笑而过；
万水千山，如走泥丸…… 军
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“八一”将至，微信圈里又有一帮兄弟开

始“热血沸腾”了。这大都是一帮穿过军装

的兄弟。回头想想，当年穿着军装在部队

时，似乎也没有今天这般的荣誉感、使命感，

以及时不时涌上心头莫名的“伤感”。

我的战友都是七零年入伍的兵，如今全

是花甲开外的老人。离“八一”还有好几天

呢，这帮花甲老兵就开始在微信圈里“忆往

昔峥嵘岁月稠”了……

入伍至今已经四十五年了，中国的这四

十五年里，发生了太多的故事。从毛头小子

大头兵，到告老还乡含饴弄孙。大半辈子的

酸甜苦辣都过去了，自以为没有什么放不下

的事情。可是这些年，偏偏越来越放不下

的，就是那几年的“大头兵”。

朝胜原来是铁道兵，已经有战友提出

了，要重返当年修铁路的地方去看看。铁道

兵是“双枪兵”，一支作战用的钢枪，一支打

山洞的风枪。我们的部队修建了成昆线、襄

渝线。在一九七一年之前，还参加了抗美援

越，到越南修过铁路。前年，曾在师宣传队

服役的太太战友，随着当年援越的老兵一道

去了一趟越南。越南方面非常热情，一位退

役中将当年和铁道兵援越部队打过交道，见

到中国这帮徐娘半老的援越女兵，一个一个

地抱着跳舞转起来没完……

朝胜在团部军务股当打字员时，隔壁作

训股的一位参谋大哥，没事就到打字室和我

天上地下地闲聊。我最欣赏他在部队集会

或看戏看电影时担任总值班员，偌大的江边

沙滩上，他口令洪亮地指挥调度四面八方的

部队，有条不紊地进入指定的位置坐下。他

对我说，部队看电影看戏的位置不是固定

的，要记得每一次每一支部队的位置，这一

次某营某连坐在中间，下一回就得把他们调

到旁边……

后来，我离开部队时，参谋大哥已经提

升为作训股副股长。再后来，听说他当过师

长。铁道兵集体转业成为铁道建设工程队

时，参谋大哥已经荣任铁道建设总公司的总

指挥了，相当于原来的铁道兵司令员。再后

来，他调到铁道部担任副部长时，还给我打

过电话，邀请我去北京他家玩玩。可惜，未

及见面，他就患癌症英年早逝了……

当兵时，军务股还有一位六八年入伍的

老战友，他一直把我当成小弟弟开玩笑。老

战友的钢笔字写得非常漂亮，深得首长们赏

识。部队改工以后，他曾担任过工程局的党

委书记，相当铁道兵的师政委。一次他来广

州出差，特意找到朝胜，又拥又抱有说有笑，

还和当年一样把我当成小弟弟。

铁道兵部队没有了，铁道兵的战友星散

了，铁道兵的情结却无法忘怀！

一天，朝胜接到了一个陌生的电话，原

来是我下连队时结识的一位山西战友。几

十年都没有联系了，他还如数家珍地说起老

连队许多人和事。他问我，你还记得那个木

工班的班副吗？我连忙回答，那是我的铁哥

们啊！他的木工手艺极佳，利用施工业余时

间还给我做了一个小小的书橱，那书橱的造

型像个小庙。至今，小庙书橱还珍藏在我的

安徽老家。

山西战友说，我告诉你电话，你和他联

系吧。我问，他现在做什么？战友说，他离

开部队后就没有工作。这是我们当兵时的

习惯用语，“工作”是指在城里做事，而在乡

下务农就不算“工作”。我的铁哥们木工班

副，就在农村干了几十年。一大早，电话打

到他家里，一个女孩接的，说爷爷帮村里人

起房子去了……晚上，木工班副打来了电

话，那熟悉的湖北方言和铁哥们之间特有的

玩笑，一下子把我拉回了铁道兵的连队！我

们相约尽快见面，一定！一定！

还有伤残的战友，还有牺牲的战友……

生死与共的战友情，倾心吐胆的谈心

会，炮声隆隆的打山洞，通宵达旦的抢进

度！漫天暴雨浇不透一身大汗，三九严寒冻

不住满腔热血。干过一顿八个杂面大馒头，

扛过两百斤水泥爬大山。汗，咱洒过；血，咱

流过；泪，咱咽过；苦，咱吞过！千难万险，大

笑而过；万水千山，如走泥丸……

曾经沧海难为水，几十年过去了，才发

现穿军装的日子，是我们人生的沧海！

和那些日子、那些事情、那些战友、那些

生死相比。勾心斗角的官场算什么？尔虞

我诈的富豪算什么？心机算尽的攀附算什

么？胁肩谄笑的逢迎算什么？

何曾有过那时的青春，鄙视一切的名牌

与妆扮。有的是太阳般的热情，月亮般的婉

约。每一滴汗珠都如珍珠般的晶莹剔透，每

一声呐喊都似惊雷般的激荡山河！

军衣，被石头磨出花朵；肌肉，被钢铁磨

成老茧；书本，被汗水浸出真理；情怀，被理

想唤醒梦想……

何曾有过那时的豪迈，鄙视一切的胆怯

与懦弱。有的是气吞山河的气概，一往无前

的斗志。每一次苦战都是胜利，每一次牺牲

都是丰碑！

军营无酒，却有着诗一般的醇香；囊中

无钱，却有着天一般的襟怀。一支风枪，十

里隧道一晃而过；一杆钢枪，纵横天下浑身

是胆！

似乎有点明白了，几十年的磕磕碰碰，

全仗着那时打磨的筋骨；几十年的平平安

安，全仗着那时划定的底线；几十年的灯红

酒绿，全仗着那时心底的洁净；几十年的大

步流星，全仗着那时练就的脚力……

还有工具棚里的夜读成瘾，被窝里的写

诗作文，指导员上课的辩证法哲学，用一听

肉罐头借来一本世界名著，藏在被褥下的得

意洋洋与忐忑不安……

那是每天累得贼死后的心旷神怡，那是

每天测量掘进后的浮想联翩，那是每天吃完

了糙米烂菜后的精神食粮，那是裹扎完伤口

后的诗意荡漾……

几年的军旅生活，营养了几十年的江湖

闯荡。今天，到了安全幸福淡出江湖的日

子，难道不该对谁说一声谢谢吗？

那么，就让我们对着那曾经的岁月，敬

个军礼吧！

■释放空间谋变革

潍柴推出首款互联网汽车
科技日报讯（记者魏东）7月 16日，潍柴

英致汽车召开新闻发布会，正式发布互联网

汽车智慧化系统平台——Meetwo 米图。据

悉，潍柴英致汽车打造的互联网汽车将于 9

月正式上市,这将成为我国第一款商业化的

互联网汽车。据潍柴英致汽车总经理叶子青

介绍，潍柴英致汽车自成立后,就一直致力于

互联网汽车的开发,历时三年打造出开放式

智慧系统平台 Meetwo 米图，为车主主动提

供全方位用车服务的智慧化操作系统平台。

目前，该平台能够提供最领先的车联网服务，

包括信息资讯、休闲娱乐、安全防护、交通驾

驶、诊断保养和便捷服务，并针对消费者真实

需求进行持续升级和定制化服务。

黑马大赛菁蓉汇成都城市赛举行
科技日报讯 （蒲江 记者盛利）7 月 23

日，2015 黑马大赛·菁蓉汇成都城市赛在成

都举行，黑马会成都分会也在大赛宣布正式

成立。“黑马大赛”是创业企业选拔赛事，已在

北京、上海等多个城市落地，为 700多家企业

累计融资近500亿元。《创业家》杂志副总裁郭

海峰表示，成都黑马会立足成都，其交流触角

关联全国，将以线下聚会、体育运动、黑马沙

龙、企业参访、私人董事会等形式服务区域黑

马，对接商业资源，让朋友圈产生合作，加强创

业人之间的黏合度。据介绍，通过前期的评

审筛选，实习生招聘平台“实习僧”、孕期医疗

平台、社区电商“咕啦电商”和婚纱摄影及艺术

写真导购平台“蜜拍”进入决赛，经过激烈角

逐，“实习僧”创业团队最终成功突围。

哈尔滨将对51国公民实行72小时过境免签
科技日报讯 （记者李丽云 实习生石依

诺）7月 27日，记者从黑龙江省公安厅出入境

管理局获悉，自 8月 1日起，哈尔滨将对 51个

国家的持第三国联程机票的外籍人员实行

72 小时过境免签政策，免签期间活动范围限

于哈尔滨市行政区域内。

据了解，本次过境免签将对包括英国、法

国、美国、日本、俄罗斯等五大洲 51个国家开

放。对符合72小时过境免签范围国家的公民，

凭本人有效国际旅行证件、前往国（地区）签证

和72小时内确定日期及座位的联程机票或相

关证明，过境哈尔滨空港口岸前往第三国（地

区），可免办签证在哈尔滨行政区域内停留不超

过72小时。哈尔滨是第十六个开放过境免签

的城市，此举加速了哈尔滨国际化进程。

工长技改解决大问题创造大效益
科技日报讯（牛进峰 吴杨 宋晓春）“自

从减速顶安了注油嘴，保养省材料、省人工，

效果特好，车站还给了我奖励”，湖东站减速

顶维修工区工长郝富平指着他编写的减速顶

注油嘴给油流程及标准，自豪地说。减速顶

油缸定期涂油保养老工艺，需拆下定位销，拔

出滑动油缸，徒手为顶体内壁涂油后再装回，

油脂大多被滑动油缸带入顶壳底部，润滑效

果保持差。每次保养单顶消耗润滑油脂约

50 克、开口销 1 个，密封胶圈经常损坏，费时

耗材。郝富平为此设计了 5 种给油方案，论

证比对并征得厂家工程师同意后，借鉴大型

机械轴承润滑装置，在顶体润滑区打孔安装

注油嘴，使用高压油枪注油。经估算，每年节

省润滑脂、开口销、橡胶密封圈、滑动油缸总

成等维修成本 5万元以上。

小革新扩大车辆正位检测范围
科技日报讯 （程军平 狄红杰）近日，侯

马北车辆段对铁路新型货车车辆正位检测机

进行改造，提高了货车车辆故障发现率，保证

了货车安全。由于货车 K2、K6 型两种转向

架大小不一，检测探头行程不一致，为保证两

种转向架共用，维修党支部机械钳工许柴娃

和攻关组的成员，经过半个月研究，第一次对

其进行改造后，还存在油污以及细小的杂物

顺着凹槽落入滑道，粘附在滑道上，引发滑道

生锈、卡滞，严重影响检测质量，有时整条流

水线都会为此瘫痪，他们经过细心观察，多次

实验研究，在探测杆上加装一个 150mm 长，

50mm 宽的 V 字形防尘护板，终于使这台货

车交叉支撑装置正位检测机运转正常。

多年来，山西始终没有改变“资源型经

济”的模式，没有转变“一煤独大”“独轮单

行”的产业构成，产生了对政治上、经济上、

生态上、民生上的“立体性”困扰。7月 16日,

面对不断加大的经济下行压力，山西省科技

创新推进大会召开，在新常态背景下探路未

来发展。

资源“经”再难念下去了
囿于对资源的严重依赖，长期以来，煤

炭市场的冷热决定着山西经济的起落。

2014 年，我国煤炭行业迎来困难的一

年，山西 GDP 增幅出现断崖式下滑，可持续

发展能力在全国排第 24位。据估测，全国煤

炭消费增速将由前 10 年年均 10%左右回落

到 3%左右。

除了经济下行带来的压力，环境问题是

另一个难以承受之重。目前，山西万元 GDP

能耗远远高于全国平均水平，绝对值位于全

国前列。2014年，山西环境支撑系统在全国

排第 27 位，生存系统排第 29 位。生态欠账

不断积累，水、气、土壤污染治理任务繁重。

资源型经济的暴利产生挤出效应，弱化

了实施创新驱动的战略，使得山西调结构、

转方式之路艰难曲折，甚至出现扩量抗跌、

量价相悖的逆向发展轨迹。

科技创新能力建设不能再等
大会召开之前，山西省委书记王儒林和

省委、省政府领导一起围绕创新驱动这一主

题，赴太原、晋中、长治、吕梁等市的企业及

高校、科研院所做了实地调研，召开 10 多次

座谈会。梳理问题归纳为五个：一是科技管

理体制落后，科技计划不聚焦；二是企业尚

未成为技术创新的主体，产学研合作不紧

密；三是财政科技投入力度小，科技与金融

融合度低；四是科技成果数量少，转化渠道

不畅；五是科技领军人才缺乏，激励导向政

策欠缺，尊重人才、崇尚创新的氛围尚未形

成等等。

科技创新推进大会上，王儒林强调，要

着力破除制约科技创新的机制体制障碍，千

方百计增加科技投入，加大人才培养引进力

度，通过实施技术创新、产品创新、企业创

新、商业模式创新、管理创新等全面创新，加

快推动全省产业转型发展。

目前，山西正在实施一系列提升科技

创新能力的措施：正在兴建的山西科技创

新城，其目标是建设成煤基低碳创新的高

地；引进清华大学、中科院、华能集团等国

内最高端煤基低碳研发机构，意在打造低

碳 技 术 创 新 高 地 、国 家 煤 基 产 业 科 技 中

心、山西转型综改试验先导区、“互联网+”

创新产业集聚区、低碳智慧创新城。特别

是要依托科技创新城，构建服务于全省的

科技资源、创业孵化、科技金融三大公共

科技服务平台，利用云计算、大数据、移动

互联网等信息技术手段，提供科技创新综

合服务。

创新驱动能量曙光初现
只有夕阳技术，没有夕阳产业。通过科

技手段，分级转化，梯级利用，资源将会真正

成为一种比较优势，资源大省山西将目标定

位为“新型综合能源基地”。

煤基产业方面，“六型”转变、“革命兴

煤”是山西省委、省政府为煤炭行业提出的

破题之策。对此，王儒林强调：“煤是山西最

大的省情。摆脱资源依赖，不是不要煤，而

是要用好煤。要以科技创新为动力，走出一

条革命兴煤的新路子。”

非煤方面，数据显示：一季度，山西省

装备制造业增加值增长 39.5%，同比加快

51.9 个百分点。投资结构持续优化，其中，

工业非煤产业投资增长 16.2%，工业非传统

产业投资增长 23%，战略性新兴产业投资

增长 3.9%。在投资带动下，装备制造业增

加值增速连续 3 年超越煤炭、冶金行业，成

为拉动工业增长的第三大动力，新能源、新

材料、节能环保、生物等九大战略性新兴产

业正在成形。

投资大、周期长，却能持续性高增长

是科技创新的重要特征，相较而言，资源

型经济则是短、平、快。山西“一煤独大”

的经济还能独撑多久？科技创新是摆脱

资 源 依 赖 的 迫 切 需 要 ，是 产 业 升 级 的 迫

切需要。

山西：立题“煤轮子”的低碳运转法
□ 本报记者 王海滨

重庆市委、市政府日前出台了《重庆市深

化体制机制改革加快实施创新驱动发展战略

行动计划（2015—2020年）》。为此，重庆市科

委主任李殿勋近日就如何落实好相关内容和

任务分工接受了记者采访，他指出，要努力做

好“抓改革、推服务、造空间”三件大事，加快

推进科技创新。

完成100个科技成果转化示范案例
李殿勋说，重庆市科委将按照“谁创新

谁所有，谁付出谁受益”的思路，推进科技成

果产权制度改革、知识产权质押融资改革、

科技研发项目管理改革和科技研发平台管

理改革等。

如何推进？李殿勋称，具体做法是在落

实科技成果法人财产权的基础上，将科技成

果转化收益按不低于 50%的比例奖励给科研

人员（团队），将科技成果作价份额按不低于

20%的比例奖励给科研人员（团队）和重要管

理人员，上不封顶。他介绍，今年底以前，重

庆市科委将推进高校和科研院所至少完成

100个科技成果转化示范性案例，为全市科技

成果的转移转化做好示范。改革研发项目管

理，把市级研发项目分为公益类和市场类，属

于企业自主创新的研发项目，将改变政府投

入方式，按照“自愿申报、认定奖励”的规则，

根据绩效“后补助”。

建立覆盖企业成长全过程的资金链
李殿勋表示，按照市委市政府确立的

需求导向原则，将对接市场需求推进科技

资 源 共 享 、科 技 成 果 交 易 、科 技 金 融 支 撑

和 科 技 人 才 保 障 等 服 务 。 他 强 调 要 在 科

技 金 融 支 撑 服 务 上 下 功 夫 ，包 括 构 建 股

权、债权融资体系，支持直接上市融资，探

索众筹融资试点，以及建立科技融资担保

风 险 补 偿 资 金 池 等 。 重 庆 将 发 展 种 子 基

金 、天 使 基 金 、风 险 投 资 基 金 等 各 种 形 式

的创业投资基金，建立覆盖企业成长全过

程的资金链。

为此，重庆除了做大做强现有的科技创

业风险投资引导基金，还拟用科技发展专项

资金设立 3 亿元规模的天使投资引导基金，

吸引社会资本参与天使投资，同时鼓励科研

院所、高校、区县及产业园区利用自有资金与

社会资本合作组建天使基金，重点扶持培育

科技型“小巨人”企业，并设立创业种子基金，

以公益参股和无息信用贷款方式，对创客创

业给予资金支持。

培育300个示范性众创空间
李殿勋称，重庆还将推进多层次、多领

域、多类型的科技园区建设，充分发挥科技园

区的引领、辐射和带动作用，目前主要依托重

庆高新区、北部新区等优质资源，积极申报创

建国家自主创新示范区，并将择优重点培育

一批市级高新区、农业科技园区。

针 对 目 前 重 庆 企 业 孵 化 器 数 量 不 够

多，能力有待提升等状况，李殿勋指出，将

通过重点培育区域标杆示范孵化器，完善

“创业苗圃+孵化器+加速器”链条，提升专

业服务能力，努力实现全市孵化器“质”与

“量”的协调增长。重庆市提出要打造 1000

个以上众创空间的目标，李殿勋认为就是

要在现有孵化器的基础上，插上“互联网+”

和“ 创 投 基 金 + ”的 翅 膀 。 预 计 到 2016 年

底，重庆将培育 300 个示范性众创空间，其

中区县 100 个，高校和科研院所 100 个，企

业和行业组织等 100 个。

抓改革 推服务 造空间
——重庆市科委主任李殿勋谈加快推进科技创新

□ 雍 黎 本报记者 冯 竞

48岁的舒有寿是甘肃省张掖市甘州区甘浚镇高家庄村卫生室唯一的乡村医生，承担着全村一千多人的医疗卫生服务工作。1990
年从当地卫校毕业后，舒有寿放弃了在城里就业的机会，选择回到农村做一名村医。2015年，舒有寿被评为甘肃省“陇原最美乡村医
生”，村民亲切地称他为村里的“健康守护神”。图为7月26日，舒有寿在村卫生室的药房里研磨中草药。 新华社发

科技日报讯 （记者魏东）日前，烟台市科

技局在门户网站公开了“2015年度烟台市科技

发展计划项目评审情况”，申报单位和个人可

直接查询项目的评审分数和评审名次情况，对

评审结果有异议的单位或个人可向市科技局

进行申诉，这是该局首次对科技项目评审情况

进行公开，是阳光科技的重要举措之一。

烟台市科技局把评审分数和评审名次作为

项目立项与否的主要依据，减少自由裁量权，减

少人为干扰。全面推行了科技项目全流程公开

公示，在项目申报指南、项目受理信息、形式审

查结果、评审结果、立项情况、中期检查结果、验

收结果等各环节，实行全流程公开公示。

今年以来，烟台市科技局把深化科技计划管

理改革作为深化科技体制改革的突破口，坚持

“权力最小化、服务最大化、政务阳光化”为宗旨，

严格实行“网上申报、网上评审（异地）、网上公

示”和“按分排序、上线提档、联合考察、择优立

项”的机制和原则。该局建立了计划指南形成与

发布机制，按照顶层设计和需求征集相结合的方

式，面向全社会公开征集科技计划年度申报指

南，解决科技项目与需求结合不紧密的问题。该

局建立统一的科技计划管理平台，实现所有科技

计划项目网上申报、统一受理，确保立项过程“可

申诉、可查询、可追溯”。他们将项目管理流程中

的指南编制、评审组织、立项建议、经费分配、中

期管理、验收等关键环节分割，便于相互监督。

烟台科技项目实行全流程公示

郴州资兴启动“三湘四水”创新创业计划
科技日报讯 （记者俞慧友 通讯员李日

文 邓剑锋）7 月 25 日，郴州资兴市人民政府

在长沙举行“三湘四水”创业小区招商会，宣

布启动新一轮积聚创新创业资源、人才的“三

湘四水”创新创业计划。

为进一步推动当地大众创业、万众创新，

资兴市委副书记、市长贺遵庆带团来长沙“毛遂

自荐”。他表示，在“三湘四水”创新创业计划

中，当地推出十五大项扶持政策，包括对入驻

该创业小区人员提供免费创业培训、职业技

能培训、职业技能鉴定，给予创业、社保补贴、

创业担保贷款全额贴息扶持等。对在校大学

生或毕业五年内普通高校毕业生入驻，还可享

有最高 20万元的创业资金扶持。截至今年 6

月，培养工程新增就业2万余人，带动3万多户

家庭增收。“三湘四水”创新创业计划，将全面升

级该培养工程，在当地掀起创新创业高潮。

小编小语
对立的思维有时会悄无声息

地占领潜意识，低碳发展可能被想

当然地认为是“无碳”，于是，信息

产业、新能源、物联网，这些技术门

槛高的产业近年来频频出现在地

方发展的规划中，不论有没有人

才，能不能引智，有没有市场，来不

来资源，“平地起高楼”的豪气似乎

能战胜一切不足，结果往往留下空

空的高楼。

事实是，吃干榨净才是低碳之

道，山西在决策之前详查自身优劣，

不菲薄雄厚的资源，也不讳谈薄弱

之处，补足短板发挥长处，将“煤”的

文章做足做透，“非煤”的文章紧随

其后，有主有次，有勇有谋，规划区

域发展。


